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DURANGO, DGO.
Con una presentación original

en la que el arte llegó a todo los
sentidos, el gobierno de Esteban
Villegas, a través del Instituto de
Cultura de Durango (ICED),
presentó el programa artístico y
cultural del Festival Revueltas
2023, que se llevará a cabo del 13
al 22 de octubre con actividades
gratuitas de las diferentes
disciplinas artísticas para el
disfrute del público en general.

En esta edición se tendrá como
invitado al estado de
Aguascalientes y se contará con
una programación de más de 90
eventos culturales, donde
participarán más de 700 artistas
y creadores, procedentes de
Durango, Aguascalientes, Ciudad
de México, Coahuila, Chihuahua,
Estado de México, Hidalgo, Nuevo
León, San Luis Potosí y
Tamaulipas, además de los países
de Colombia, Perú y Venezuela,

detalló el titular del ICED,
Francisco Pérez Meza.

Entre los eventos estelares
destacan el concierto de
Napoleón, Río Roma, El Ferial de
Aguascalientes, la presentación
de los grupos Tropicalísimo
Apache, La Rondalla del Amor de
Saltillo, Los Terrícolas de Freddy
Fuentes y Los Pasteles Verdes,
Fernando Delgadillo, Horacio
Franco y Daniel ortega, Pato
Machete y la Ronda Bogotá en la
Ronda Machetera.

Pérez Meza, añadió que a la par
de dicho programa, se realizarán
actividades en 12 diferentes
municipios de la entidad y se dará
atención a públicos específicos e
instituciones educativas. El arte
estará en todas partes con
eventos preparados para todos
los públicos, conciertos, música
de cámara, jazz, literatura, barra
infantil, actividades académicas,
artes plásticas y visuales, teatro y

danza.
Por su parte, Elisa Haro Ruíz,

secretaria de Turismo, detalló que
se tendrán espacios
preferenciales para turistas
dentro de los eventos del festival,
con la finalidad de atenderlos
como se debe y hacerlos que se
sientan como en casa.

Agregó que uno de los objetivos
del festival, además de la
reactivación económica del
estado, es garantizar a los
duranguenses su derecho al
acceso a la cultura e impulsar la
creación y la expresión cultural en
un marco incluyente e integral.

El director del Instituto de
Cultura de Aguascalientes,
Alejandro Vázquez Zúñiga,
agradeció al gobierno de Esteban
y al Instituto de Cultura, por la
invitación a participar en este
festival, "más allá del intercambio
fructífero, es la apertura que se ha
tenido para el diálogo e

intercambio cultural que se está
materializando como estados
desde la federación", esto al
mencionar y reconocer el gran
esfuerzo por la realización de
dicho evento, donde destaca la
participación que tendrán más de
50 artistas de su estado con
diversos espectáculos que
formarán parte de la
programación.

Para la realización del Revueltas
este 2023, se contó con seis

millones de pesos de inversión
estatal y se obtuvo un recurso
federal de la Convocatoria
PROFEST, por 2.5 millones
adicionales para que la cultura y
las artes lleguen a todas partes.

Cabe mencionar que los boletos
para el concierto de Napoleón y
de Río Roma, saldrán a la venta
en línea a través de Newticket a
partir del próximo lunes 18 de
septiembre en el teatro Ricardo
Castro.
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Gobierno de Esteban lleva la cultura y las artes a todas partes 
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Por Itzel Rochel
DURANGO, DGO.
Durante el primer año de la

gestión del gobierno estatal, el
gobernador Esteban Villegas
Villareal ha estado en constante
contacto con el alumnado y
maestros en apoyo a una
educación que se transforme, con
la incorporación de nuevas
herramientas tecnologías que les
permitan ser competitivos y la
creación de vínculos laborales con
nuevas empresas que están
atrayendo.

Los académicos y jóvenes
estudiantes lo reconocieron
incluyendo al director del
Instituto Tecnológico de Durango
(ITD), Guillermo de Anda
Rodríguez, quien expresó su
asombro por los grandes avances
en la enseñanza en un corto
periodo de tiempo, “de forma
particular le agradezco todo el
apoyo a la ciencia, tecnología y
educación superior, él está
trayendo empresas de alta
tecnología en temas de sensores,
semiconductores, y ya estamos
abriendo la carrera de
semiconductores y estamos
haciendo aún más con su gestión
y darle la atención a Durango que
tanto merece”.

El presidente de la Sociedad de
Alumnos del ITD, Alejandro
Medrano y el presidente de la
FEUD, Isaac Cisneros, destacaron
que se ha hecho una diferencia en
el tema educativo en

comparación con años anteriores,
ya que se han puesto prioridades
en el desarrollo del estado y en la
prevención de la fuga de cerebros
y la creación de más
oportunidades para técnicos y
todos los profesionistas. El
director estatal del Conalep,
Cuauhtémoc Armas Enríquez,
elogió el retorno de los uniformes
escolares y la relación entre los
graduados y la industria,
“esperamos puedan tener
carreras óptimas y que nuestros
alumnos tengan un trabajo digno
y bien remunerado”.

Por último, Jorge Medina, rector
de la Universidad Tecnología
Durango y Víctor Guzmán Arvizu
del programa Educav,
coincidieron en que el
gobernador ha logrado un
crecimiento en el sector educativo
gracias a su inversión, trabajo y
dedicación, “lo hemos visto desde
el inicio de la administración un
gobierno dinámico, joven, fresco
y que principalmente, es desde el
salón de clase donde nuestras
generaciones se están
preparando para los nuevos
retos”.

Esteban transforma la educación en
Durango para que nuevas empresas lleguen 
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Acción Nacional anuncia carrera Maquío y festejos del 84 aniversario
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Partido Acción Nacional

fundado el 17 de septiembre de
1939, celebrará su aniversario 84
con diversos eventos deportivos,
donde destaca la carrera Maquío
5 y 10 K prevista para el próximo
1 de octubre, además el lunes 18
de septiembre a las 8:00 horas se
hará un izamiento de bandera
como acto solemne, en las
instalaciones del CDE del partido.

En conferencia de prensa el
presidente del Comité Directivo
Estatal del Partido Acción
Nacional (PAN) en Durango,
Mario Salazar, dio a conocer los
emocionantes festejos del 84
aniversario del blanquiazul. 

Resaltó la importancia de la rica
historia de Acción Nacional en
México y el impacto perdurable
de Manuel Gómez Morín, así
como de Manuel J. Clouthier,
conocido cariñosamente como
"Maquío," en la trayectoria del
blanquiazul.

El PAN ha desempeñado un
papel fundamental en la vida
política de México. "Nuestra
historia está marcada por el
compromiso con la democracia,
el respeto a los derechos
humanos y la defensa de los
valores que sustentan nuestra
nación. Desde sus inicios, el PAN
se ha esforzado por representar
una alternativa política sólida y
ética".

“Este acto es un simbolismo de
nuestro compromiso con los
valores patrióticos que han sido
fundamentales en la historia de
Acción Nacional. Recordaremos a
los líderes que han guiado
nuestro partido a lo largo de los
años y reafirmaremos nuestro
compromiso con un México
mejor”, afirmó.

En el marco del 84 aniversario
del PAN se recordará a los líderes
que han guiado al partido a lo
largo de los años y reafirmarán el
compromiso con un México
mejor.

LA CARRERA MAQUÍO

Hugo Jiménez, miembro del
comité organizador de los
festejos del partido señaló que
esta carrera está abierta al
público en general, en donde se
tiene varias categorías en la de
10K que son: general, juvenil,
varonil, femenil, libre y las
inscripciones se realizarán hasta

el 30 de septiembre en las
instalaciones del partido.

“La novena edición de la carrera
del Maquío promete emoción y
desafío. Recorreremos las
principales calles de la capital
para celebrar juntos", afirmó al
señalar que habrá puntos de
hidratación.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Alertan empresarios contra

montachoques, ya tienen
reportes de que cuando menos
se tienen dos casos en la ciudad,
comentó Mauricio Holguín,
quien pidió tomar precauciones
y a la autoridad tomar cartas en
el asunto.

El líder empresarial señaló que
tenían notificaciones de que este

tipo de sucesos fraudulentos y
que caen en el delito de
extorsión, se registraban en
otras entidades, pero no se
tenían casos en Durango, sin
embargo, en las últimas horas ya
se reportaron situaciones de esta
índole que han padecido algunos
ciudadanos.

Mencionó que a través de redes
sociales, se tiene un video
circulando acerca de cómo están

actuando estas personas que lo
hacen con vehículos sin
identificar y hasta donde se tiene
entendido van dos casos
registrados.

Después de que provocan el
accidente, intimidan a la persona
con la que lo chocaron,
normalmente no les permiten
hablar ni a aseguradoras, ni a las
autoridades y les quitan el dinero
que traen.

EXTORSIONES Y
MONTACHOQUES 

La presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales,
señaló que se han incrementado
las extorsiones a través de
diversas modalidades, así mismo
reconoció que existe el problema
de montachoques y alertó tanto
a empresarios como a la
población en general.

Alertan empresarios contra montachoques
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DURANGO, DGO.

En los operativos de este 15 y 16
de septiembre no se levantarán
infracciones a conductores que
hayan consumido alcohol, ni será
retenido el vehículo, los policías
sólo esperarán a que un familiar
los resguarde para evitar
accidentes.

Así lo dio a conocer Toño Ochoa,
quien después recordó que esta
estrategia se aplicó durante la
realización de la Feria Villista
2023, con resultados positivos.
Sin embargo, invitó a festejar con
“responsabilidad, con respeto de

sus familias, de su vida y de la de
los demás”.

Lo más importante es la
prevención y desde luego, que la
gran familia duranguense
disfrute de las fiestas patrias más
chulas y tranquilas; por ello se
instalarán filtros de control en las
principales vialidades, recalcó. 

Para esto, indicó, todas las
dependencias implicadas están
listas para el Grito de
Independencia y la verbena que
se realizará en el centro histórico,
el cual fue decorado con más de
250 figuras elaboradas por
personal de Servicios Públicos.

Las fiestas patrias
más responsables, con
prevención: alcalde 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Consejo Coordinador

Empresarial (CCE), Fomento
Económico y Turismo Municipal
anunciaron el Festival D'gusta, a
través del cual se estará
homenajeando a las empresas
más icónicas restauranteras de
Durango, en esta ocasión al grupo
Corleone que cumple 51 años de
su fundación. 

Será a través de la muestra
gastronómica D’Gusta, este 26 de
septiembre a partir de las 14:00
horas en Paseo Constitución,

entre 5 de Febrero y 20 de
Noviembre.

Se repartirán tres mil 500
porciones de pizza, shots de
mezcal, quesos, espagueti, pastel
y agua, para festejar la
trayectoria y todo lo que ha dado
a Durango el grupo gastronómico
Corleone, integrado por varias
empresas como Corleone Pizza,
Lugano, Sloan’s y Cherry’s.

También se llevará a cabo un
festival artístico con el apoyo del
Instituto Municipal de Arte y
Cultura (IMAC) y se va a concluir
con un recorrido de tranvías del

municipio, además de un
contador de leyendas que dará un
toque a la celebración.

Esta es la segunda celebración
que se hace para reconocer a los
restaurantes icónicos; la vez

anterior se homenajeó a la
Pescadería Muñoz por 70 años de
existencia.

Anuncian degustación
gratuita para celebrar
al grupo Corleone

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Ante los constantes casos de
motociclistas que no llevaban
casco al conducir y que en
ocasiones se le ve hasta con más

de tres personas al conducir el
vehículo y lo que es más peligroso
aún, en exceso de velocidad, el
alcalde Toño Ochoa giró orden
para que los operativos a
motociclistas sean más severos,
sobre todo en aquellos que no
lleven casco, que no tengan
licencia y lleven más de tres

personas a bordo.
"En este tema yo mismo he sido

testigo de motociclistas jóvenes
que no traen casco y eh visto
hasta 200 vehículos de estos
manejando a altas velocidad y al
observar esto, pedí yo mismo a la
dirección (de Seguridad Pública),
la orden de que se girara un

operativo muy fuerte, además de
todos los accidentes, tenemos
que poner orden respetando toda
la libertad, vamos a multar a
motociclistas que no lleven casco,
que no tengan licencia y lleven
más de tres personas", sentenció.

Dijo además que estas personas
que sean multadas se les podrá

quitar el vehículo, dependiendo
de la falta y que al momento de
pagar la sanción correspondiente,
se les dará un casco para que no
haya un impedimento para que lo
usen y que los “rockstar” que
quieran  “echar rostro”,  ya no lo
podrán hacer en todas las
vialidades de Durango.

Multas más severas a los
motociclistas que no lleven casco



VIERNES 15 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 7WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La cartelera del Festival
Revueltas da esperanza al sector
restaurantero de aumentar las
ventas hasta en un 40 por ciento,

desde luego que las empresas,
sobre todo del primer cuadro de
la ciudad y más icónicas
mantendrán abiertas sus puertas
hasta la madrugada, a fin de que
después de los conciertos la gente
pueda consumir.

Así lo indicó la presidenta de la
Cámara Nacional de la Industria

Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac),
Adriana Porras Zubiría, quien le
dio un voto de confianza a la
cartelera que se armó en el
Festival Revueltas, ya que trae
algunos artistas que sí detonarían
la visita de personas foráneas.

Con ello, se espera reactivar la

economía en los restaurantes y
sobre todo, también ya se dialogó
con el sector para que cuando
menos los que están afiliados a
esta cámara puedan abrir sus
puertas horas extras, a fin de que
quienes disfruten de los
conciertos puedan salir y
degustar en alguno de los

restaurantes, sobre todo el centro
de la ciudad y los que son más
icónicos en la capital.

La entrevistada calculó que
aproximadamente las ventas
pueden crecer en un 40 por ciento
este fin de semana cuando se
celebran las fiestas patrias y con
el Festival Revueltas.

Esperan el aumento de ventas hasta
el 40 % por Festival Revueltas

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Como una manera de prevenir

accidentes, este fin de semana y
derivado de las fiestas patrias
contará con operativos
antialcohol en distintos puntos
de la ciudad, los cuales habrán
de ser preventivos, es decir, no
habrá multa, pero se le llamará
a un familiar del detenido para
que venga por la unidad, así lo
manifiesta la regidora Malena
González.

“Nuestro presidente Toño
Ochoa comenzará este fin de
semana con un programa con
los retenes antialcohol, donde

más que nada es prevención
para aquellas personas que
vayan conduciendo y vayan en
estado de ebriedad se les va a
detener ahí mismo mientras
ellos llaman a un familiar y no
se les va a multar”, expresó.

Dijo que más que pagar o no la
multa, el objetivo de estos
operativos preventivos mismos
que se llevaron a cabo en
temporada de feria, es hacer
consciencia de lo peligroso que
es manejar en estado de
ebriedad, ya que son muchas las
cosas que pueden pasar desde
golpes, hasta encontrar incluso
la misma muerte.

Habrá operativo
antialcohol este
fin de semana 

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED), Rubén Solís Ríos, otorgó
los nombramientos a María
Carmen Trinidad Ríos Rangel y a
Óscar Argel Ricalday Mojica como
secretaria académica y secretario
administrativo del CCH,
respectivamente, a quienes
exhortó a trabajar en
colaboración estrecha con la
directora, Sara Beatriz Gamero
López.

En el acto de nombramiento,
Solís Ríos expresó, “los felicito por
esta nueva responsabilidad.
Confío en su dedicación y
esfuerzo para desempeñar estos

roles fundamentales en nuestro
querido Colegio. Les pido trabajar
siempre en conjunto con la
maestra Gamero López. Desde la
rectoría, recibirán todo nuestro
respaldo. El CCH, siendo una de
nuestras instituciones con mayor
población estudiantil, requiere un
equipo comprometido para
mantener y elevar su estándar de
calidad. ¡Felicidades a ambos!
Somos UJED”.

Por su parte, Trinidad Ríos
Rangel manifestó su entusiasmo,
“es un honor y un enorme
compromiso ser considerada para
este cargo. Estoy dispuesta a dar
lo mejor de mí, a continuar con la
labor previa y a brindar todo el
apoyo necesario a nuestra
directora. También, buscaremos

que los académicos tengan acceso
a capacitaciones y las condiciones
óptimas para beneficiar a
nuestros estudiantes”, dijo.

Ricalday Mojica, igualmente
emocionado, compartió, “es un
honor recibir esta distinción.
Agradezco al señor rector y a
nuestra directora por confiar en
mí para esta tarea. A pesar de los
desafíos, estoy plenamente
comprometido con este nuevo
proyecto. Nuestro Colegio es
vasto y una de nuestras metas
será mejorar su infraestructura,
aulas, jardines y unidad
deportiva, que sirven tanto a la
comunidad universitaria como al
público en general. Tenemos una
extensa labor por delante”,
reconoció.

Entregó el rector de la UJED
nombramientos en el CCH
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Alcalde
garantiza la
atención
ciudadana este
16 de
septiembre

DURANGO, DGO.

Para seguir atendiendo a la
ciudadanía, este sábado 16 de
septiembre, Día de la
Independencia, las cajas de la
Unidad Administrativa Gral.
Guadalupe Victoria estarán
trabajando en un horario parcial,
de las 09:00 a las 15:00 horas,
además mantendrá los servicios
en línea. 

Además, el servicio de
estacionómetros será suspendido
a partir de las 17:00 horas de este
viernes 15, para normalizarse
hasta el lunes 18 de septiembre,
confirmó Ignacio Orrante,
director municipal de
Administración y Finanzas.

Informó que después de las
15:00 horas de este sábado, las y
los contribuyentes que requieran
pagar infracciones de tránsito o
bien recoger alguna garantía que
haya sido retenida, pueden acudir
a la Delegación Norte de
Seguridad Pública Municipal.

Además, estará disponible el
módulo del centro comercial
Paseo Durango, con un horario de
servicio de 11:00 a 21:00 horas,
confirmó.

Y para que la ciudadanía tenga
la atención necesaria, también
continuará el servicio de pago del
impuesto predial y multas de
Desarrollo Urbano en línea, en la
página web
https://pagos.municipiodurango.
gob.mx/epagos/.
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El transporte público
no está dando un
servicio de calidad
Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante la inquietud de realizar

alguna estrategia para disminuir
el alto índice de vehículos que
transitan por el centro histórico,
incluso de restructurar las rutas
del transporte público que por ahí
circulan, la regidora Tita de la
Parra señala que estas unidades
no están ofreciendo un servicio
de calidad.

“Más que quitar el transporte
público del centro histórico, se
debería de mejorar, por ende la
gente se ve orillada a comprar
dejando sus ahorros en un auto
porque la gente se necesita
mover, llegar al trabajo, a la
escuela y el transporte público no
está cumpliendo con la función
de movilizar a toda la gente”,
señaló.

Dijo que le pueden las
declaraciones que diera el
presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles, Jaime Mijares
en medios escritos de querer
quitar el transporte público para
descongestionar el centro y que
la gente pudiera caminar más,
cuando realmente es el auto
privado que lo está
congestionado.

“Más bien debería de mejorarse
el transporte ya que mueve de 35
a 50 personas, las unidades no
son lo que debieran de ser hoy
por hoy, lo podemos ver en otros
estados, entonces más que querer
reducir el número es mejorar la
unidad y si se trata de embellecer
el centro se puede ampliar las
banquetas, mejorando las
paradas de camiones, las
decisiones como el suplente del
alcalde creo que deberían de ser
más enfocadas al beneficio de la
mayoría de las personas”,
finalizó.

DURANGO, DGO.

La Facultad de Ciencias
Forestales y Ambientales de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango refuerza su presencia
internacional. Como muestra de
este alcance, Ignacio Mendívil,
estudiante de la unidad
académica y beneficiario de
diversas certificaciones, ha
emprendido una estancia de
movilidad en la Universidad de
Santiago de Compostela, España.

Este intercambio académico,
además de enriquecer la
formación profesional de
Mendívil, subraya los estándares
de calidad de la Facultad,
respaldados por sus diversos
reconocimientos y
certificaciones.

El estudiante compartió su

experiencia respecto a esta
oportunidad única: "Nunca
imaginé que podría concretar
esta movilidad. Pertenezco a lo
que llamamos ‘la generación
pandemia’. El mundo se
transformó rápidamente y,
aunque para nuestro cuarto
semestre todo volvía a la
normalidad, veíamos lejano el
poder emprender un viaje
académico al extranjero", relató.

Actualmente, cursando el
octavo semestre se dio la
oportunidad de ir a España, para
lo que Mendívil resaltó el
inquebrantable apoyo que ha
recibido por parte de la Facultad,
tanto de docentes como de la
dirección, de la mano con la
Dirección de
Internacionalización de la UJED.

Finalmente, animó a sus

compañeros de la Facultad y de
la Universidad en general a
explorar estas oportunidades de
movilidad, que no sólo
enriquecen académicamente,

sino también a nivel personal.
También enfatizó la alta calidad
educativa de su alma máter, que
le brindó la posibilidad de
trascender fronteras.

Estudiante de la UJED realiza estancia de movilidad en España

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El gobierno del estado a través

del Instituto de Cultura presentó
en días pasados la cartela de lo
que será el Festival Revueltas
2023 a realizarse del 13 al 22 de
octubre en el estado, con 90
eventos de las diferentes
disciplinas artísticas y que
tendrá masivos para todo tipo de
público, ante ello, Toño Morales,
regidor del PRI y quien estuvo
presente en el evento dijo que
sin duda el festival será un éxito.

“Nosotros desde el municipio
siempre trataremos de apoyar,
como presidente de la Comisión
de la Juventud, de la Comisión de
Cultura, no es secreto para nadie
que Durango vive
complicaciones en materia
financiera, pero es la apuesta del
señor gobernador, no tengan
duda que los masivos como
Napoleón, Rio Roma y Fernando
Delgadillo habrán de tener
mucho éxito”.

Dijo también que la cartelera
plural y variada para todas las
edades y que Durango lo va
recibir con buenos ojos, además
de que en esa misma semana el
Instituto Tecnológico de Durango
tendrá un evento nacional
intertecnológico en materia

deportiva y esto, resonará
también una derrama económica
en materia hotelera con muy
buenas cifras. 

El presupuesto con el que se
contó para la realización del
Festival Revueltas 2023 es de seis
millones de pesos de inversión

estatal y se obtuvo un recurso
federal de la Convocatoria
PROFEST, logrando 2.5 millones
adicionales.

Eventos del Revueltas serán
un éxito: Toño Morales 
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DURANGO, DGO.
Con la finalidad de incluir los

principios de igualdad de género
y el interés superior de las niñas,
niños y adolescentes, en todas a
las actuaciones de la Comisión
Estatal de Derechos Humanos, el
diputado Londres Botello Castro
propuso reforma la Ley que rige
al organismo constitucional
autónomo.

“Todas a las actuaciones de la
Comisión deben ir enfocadas a
velar y garantizar de manera
plena los derechos de nuestros
menores de edad, lo que guiará el
diseño, ejecución y seguimiento
de las acciones por parte de la

Comisión, así como observar el
principio de igual de género en la
defensa de los derechos humanos
de las y los duranguenses”,
señaló al hacer uso de la tribuna.

El legislador consideró que lo
anterior permitirá identificar la
diversidad humana como fuente
de oportunidades, para superar la
adversidad, por lo que es de suma
importancia la aplicación de estos
principios en el actuar de la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos como parte
fundamental de sus ejes rectores.

Al realizar la ampliación de
motivos, explicó que la CEDH
tiene como finalidad esencial la
protección, respeto, prevención y

difusión de los derechos humanos
establecidos en la Constitución
federal y local, como en la Ley que
la regula y los tratados
internacionales.

Por ello, la propuesta legislativa
también prevé que no sea
necesario agotar las
investigaciones sobre violaciones
a los derechos humanos por parte
del personal de la Comisión, ya
que puede ocurrir que se
acrediten estas antes de concluir
las investigaciones, por lo que se
puede emitir una recomendación
una vez acreditados los hechos. 

Finalmente, mencionó que la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos tiene competencia en

todo el territorio del Estado y
conoce de las quejas derivadas de
actos u omisiones de naturaleza
administrativa o laboral, por

posibles violaciones a los
derechos humanos, provenientes
de servidores públicos estatales y
municipales.

Se promueve igualdad de género
y el interés superior de la niñez

DURANGO, DGO.
En sesión permanente, el

Congreso del Estado a través de la
Comisión de Hacienda,
Presupuesto y Cuenta Pública
inició el análisis de las cuentas
públicas del ejercicio fiscal 2022,
con la finalidad de revisar si los
recursos públicos se aplicaron en
las obras y acciones
programadas.

Ante la presidenta de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política,
Sandra Amaya Rosales, la
presidenta de la citada Comisión,
Sughey Torres Rodríguez, dejó de
manifestó el compromiso de
revisar de manera detallada y
puntual cada uno de los estados
financieros de los 39 municipios,
el gobierno del Estado y los
organismos autónomos.

De esta manera, se analizó y
aprobó el primer paquete
integrado por los municipios de
Otáez, Santiago Papasquiaro,
Tamazula, Topia, Guanaceví,
Mezquital, Gral. Simón Bolívar,
Cuencamé, Guadalupe Victoria,
Canatlán, Vicente Guerrero y
Tepehuanes, las cuales presentan
observaciones mínimas por
solventar, rechazando la de

Mapimí.
Previo al estudio de las cuentas

públicas, las y los diputados
locales definieron el criterio bajo
el cual se llevará a cabo todo el
proceso de revisión de los
recursos públicos, ya que se
contempla el análisis de dos
administraciones municipales. 

Durante el análisis se contó con
la presencia de las diputadas

Alejandra Del Valle, Verónica
Pérez y Paty Jiménez, y los
diputados Ricardo López, Enrique
Benítez y J. Carmen Fernández
Padilla, así como del personal de
la Entidad de Auditoría Superior
del Estado, del Centro de Estudios
Legislativos y de los asesores de
cada uno de los grupos y
fracciones representadas en el
Congreso del Estado.

Revisan diputados si municipios aplican
recursos con transparencia
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DURANGO, DGO.
Ya son más de tres mil 200

emprendedores duranguenses,
como Sandra Verónica Barajas,
vendedora de yogurt, que reciben
apoyo de Toño Ochoa para hacer
crecer su negocio y cumplir sus

sueños. 
“Tengo 19 años vendiendo y

siempre he tocado puertas por
todos lados, pero aquí sí me
hicieron caso”, dijo agradecida la
emprendedora que, junto a otros
122 duranguenses, recibió un

crédito de los programas “El Futuro
es Contigo” y otras del Fondo para
la Consolidación de la
Microempresa (Focmed). 

Más de un millón de pesos se
entregó porque le apostamos al
talento, dedicación y esfuerzo que

los duranguenses le ponen para
alcanzar sus metas, celebró Toño
Ochoa, quien ha logrado el
establecimiento de más de mil 200
negocios en un año. 

Toño Ochoa está al pie del cañón
y así será en toda su

administración, para generar más
y mejores empleos, coincidieron la
directora municipal de Fomento
Económico y Turismo, Valeria
Gutiérrez Velasco; así como Alfredo
Herrera, secretario de Desarrollo
Económico del Estado.

Entregan créditos a emprendedores
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DURANGO, DGO.
La Fiscalía General del Estado de

Durango (FGED) a través del
Agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigaciones del Delito de
Homicidio de la Vicefiscalía
Región Laguna y mediante un
procedimiento abreviado, obtuvo
de un Juez de Control sentencia
condenatoria para Gerardo Nery
Díaz, Jair Palacio Molina y
Alexander Anchondo Ramírez,
por su responsabilidad penal en
el delito de homicidio calificado,
en agravio de un joven de
identidad reservada. 

En relación al hecho por el cual
se les condena, este ocurrió el 10
de junio del 2022 cuando la
víctima se dirigía a la colonia
Vista Hermosa de Torreón,
Coahuila, con la finalidad de

comprar droga, momento en el
que fue interceptado por los
ahora sentenciados, quienes lo
trasladaron hasta el canal de
Sacramento, lugar en el que lo
privaron de la vida, para luego
lanzar su cuerpo al cauce del
mismo, retirándose del lugar.

Posteriormente el cuerpo del
joven fue localizado dos días
después al interior del canal, esto
a la altura del fraccionamiento
Veredas de Santa Rita de Gómez
Palacio, lugar al que acudió el
gabinete de investigación de la
Vicefiscalía Región Laguna,
siendo el Ministerio Público
especializado en la materia quien
ordenó el traslado del occiso al
anfiteatro de la dependencia,
constatando que su causa de
muerte fue anoxemia por
estrangulamiento.

Asimismo, el representante
social inició la integración de la
carpeta de investigación, en la
que mediante las evidencias
criminalísticas, entrevistas de
contexto y pruebas periciales,
logró establecer la
responsabilidad de Gerardo, Jair y
Alexander, quienes fueron
aprehendidos a través de un
mandato judicial otorgado por el
Juez.

Finalmente, se llevó a cabo un
procedimiento abreviado en el
cual el Juez de Control y
Enjuiciamiento dictó sentencia
condenatoria para Nery Díaz,
Palacio Molina y Anchondo
Ramírez por 16 años de prisión, y
el pago de una multa de 110 mil
845 pesos, así como 864 mil 350
pesos por concepto de reparación
del daño.

Sentencia condenatoria para
responsables de homicidio calificado 

DURANGO, DGO.
Como parte de los preparativos y

operativo especial de festejos
patrios, elementos de la Dirección
Municipal de Protección Civil y

Bomberos de Durango, realizó
revisión de azoteas para mitigar
riesgos de incendio durante la
detonación de pólvora. 

Se inspeccionó el supremo

tribunal de Justicia del Estado de
Durango, el edificio del Congreso,
museo General Francisco Villa y el
edificio de la UJED, así como los
locales de alimento que se

encuentran en la parte posterior
del monumento a Benito Juárez.

Como resultado de este trabajo
previo se recogió algo de
acumulación de basura que pudiera

generar algún incidente, de igual
manera no se detectó alguna fuga
de gas participan 10 elementos de
estación 2 y tres unidades dos
escalas y una de ataque rápido.

PC realiza revisión para evitar riesgos durante el Grito
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección de
Servicios Públicos Municipales,
atendió un llamado de vecinos de
la colonia Hamburgo, donde
hacían una petición de limpieza
de la plaza ubicada en la avenida
Santa María Rosa, por lo que de
inmediato personal de la
dependencia acudió con la
cuadrilla para atender la queja
ciudadana.

Fernando Díaz Femath, titular
de la dependencia, explicó que la
alcaldesa Leticia Herrera Ale giró
instrucciones para que se

hicieran trabajos
permanentemente en el rescate
de espacios públicos del área
urbana y rural del municipio, con
el fin de entregar a los ciudadanos
áreas en buenas condiciones para
la convivencia familiar.

El funcionario detalló que para
atender a una plaza o parque, es
necesaria la intervención de una
cuadrilla de mantenimiento
urbano que ejecuta labores de
pintura y eliminación de grafito;
una cuadrilla de desmalezado,
que se encarga de la eliminación
de hierba y la poda de árboles y
cuando parte del mobiliario se

encuentra dañado, la cuadrilla de
soldadores hace lo propio en
bancas y juegos mecánicos. 

En el caso de la plaza atendida
en la colonia Hamburgo se
hicieron trabajos de poda,
desmalezado y limpieza en

general.
Por último, Díaz Femath exhortó

a los ciudadanos a cuidar los
espacios públicos rehabilitados y
pide a los gomezpalatinos que
deseen recibir en sus colonias la
brigada, que acudan a las oficinas

de Atención Ciudadana, ubicadas
en la Presidencia Municipal o bien
pueden hacerlo vía telefónica al
teléfono 8711751000,
extensiones 288, 162, 160 y 3558,
donde serán atendidas todas sus
solicitudes.

Dan mantenimiento a la plaza
de la colonia Hamburgo

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Durante la Sesión Ordinaria de

Cabildo celebrada este jueves, la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, expresó ante los
regidores su preocupación por la
vandalización constante que
sufren los espacios públicos, por
prácticas tan nocivas para la
imagen de la ciudad, como lo es

el grafiti. “Durante la pasada
semana he realizado recorridos
nocturnos por distintos puntos
de la ciudad y he sido testigo de
cómo centros comunitarios,
plazas, parques y otros espacios
públicos, han sido afectados por
esta práctica”, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale señaló que incluso
espacios que han sido

rehabilitados por la Dirección de
Servicios Públicos, vuelven a ser
grafiteados a la vuelta de dos o
tres días. La presidenta municipal
puntualizó que ha hecho la
invitación de muchas maneras a
la ciudadanía, pero
desafortunadamente no han
atendido al llamado, por eso
adelantó que en breve darán a

conocer medidas más severas.
“Hay una diferencia entre

quienes realizan arte urbano en
espacios que nosotros mismos
facilitamos y quienes rayan o
grafitean con la única intención
de causar daño a la
infraestructura pública o a los
bienes de terceros”, manifestó la
presidenta municipal Leticia

Herrera Ale.
Adelantó que en breve serán

notificados los negocios que
venden aerosoles, para que se
abstengan de surtirle a menores
de edad e invitó a los padres de
familia a estar muy pendientes de
sus hijos, pues son ellos los
responsables de los daños que los
menores provoquen.

Implementarán medidas más duras contra grafiteros
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la
Procuraduría de la Defensa de la
Mujer (Prodem), trabaja para
mejorar la calidad de vida de las
mujeres en las colonias y
comunidades rurales del
municipio, mediante la
realización de “Círculo de
Mujeres” que tiene como
finalidad identificar los tipos de
violencia que padecen, la manera
de prevenirla y poder brindarles
el apoyo que necesitan.

Hillary Bueno Flores, titular de
la Prodem manifestó que
recientemente acudieron al ejido
Jabonoso, donde estuvieron
presentes con el “Círculo de

Mujeres”, espacio de encuentro,
escucha y acompañamiento,
donde comparten sus
experiencias, fortalecen su
autoestima y buscan soluciones
colectivas a sus problemas, y que
tiene como intención, identificar
violencia en cualquiera de sus
modalidades y poder formar
redes de mujeres solidarias.

Manifestó que una de las
principales prioridades de la
presente administración que
encabeza la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, es erradicar la
violencia contra la mujer, es por
ello que se ha dispuesto de
programas tendientes a lograr el
objetivo.

“Si te interesa formar parte del
Círculo de Mujeres o si quieres

saber más sobre los servicios que
ofrece el Instituto Municipal de la
Mujer y la Prodem, puedes
comunicarte, estamos para
servirte y orientarte en lo que
necesites. Recuerda que juntas

somos más fuertes y que
podemos crear un cambio
positivo en nuestra sociedad”,
dijo Bueno Flores al hacer la
invitación respectiva.

Para más información, se puede

acudir a las oficinas de Prodem
ubicadas en calle Independencia
326, planta baja, zona centro,
Gómez Palacio o solicitar
informes al teléfono es
8711751000 extensión 250.

Ayuntamiento trabaja para el bienestar
de las mujeres gomezpalatinas

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Este jueves, la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
anunció que a partir de la
siguiente semana iniciará la
siguiente etapa del programa
Salvando Vidas, que tiene como
objetivo reducir la cantidad y la

gravedad de los accidentes en los
que se ven involucrados los
motociclistas que circulan por el
municipio.

“Hemos decidido, incentivar a
aquellos motociclistas que
circulan en regla, por ello a partir
del próximo martes, quienes
porten su casco, licencia, placas y
no viajen más de dos personas

por moto, podrán recibir un
obsequio que será entregado en
el momento de su revisión”,
expresó la presidenta municipal.

La medida fue reconocida por
regidores de todas las fracciones,
quienes destacaron lo original de
la medida, al centrarse en
reforzar conductas positivas.

Por su parte, el secretario del

Ayuntamiento, Vicente Reyes
Solís, indicó que este gobierno
trabaja para proteger la vida de
todas las personas que por
diversos motivos hacen uso de la
motocicleta como medio de
transporte, y que en esta etapa se
otorgará un obsequio a aquellos
motociclistas que demuestren su
responsabilidad.

En el pasado, a través del
programa Salvando Vidas se han
entregado chalecos reflejantes, se
ha dialogado con motociclistas
que de alguna forma exponían su
vida al conducir sin casco o viajar
más de dos personas y se
realizaron cursos de manejo
seguro con choferes de diversas
empresas repartidoras.

Premiarán a motociclistas cumplidos
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Gilberto Reyna Pacheco, es una

de las voces más privilegiadas en
la Radio de Durango, además de
esa pasión por el micrófono “El
Beto” como lo conocen sus
amigos, es egresado de la
Facultad de Contaduría y
Administración de la UJED, Disc-
Jockey, ajedrecista de la selección
de Durango para menores de 14
años.

¿Quién es Beto Reyna?
Nací en la ciudad de Durango el

26 de enero de 1967, el menor de
nueve hermanos, locutor desde
1987, soy licenciado en
administración egresado de la
FECA-UJED, Disc-Jockey,
ajedrecista de la selección de
Durango para menores de 14
años, y aún soy un apasionado
del deporte ciencia.

¿Qué edad tenías cuando
escuchaste o descubriste por

primera vez la radio?
Cuando era niño mi madre o

hermanos escuchaban radio, a
don Tello o a don José Ángel
Núñez, años después mi hermano
Enrique graba unos casetes de
WFM de México y el locutor,
Mario Vargas llama
poderosamente mi atención por
el estilo de su locución; también
Víctor Manuel Luján de la WFM
con un promo que salía en la
televisión y transmisiones q
intercambiaba con unos
compañeros de la escuela.

¿Cómo iniciaste en la locución?
Después trabajando como DJ en

Café Disco empezamos a hacer
publicidad para el lugar y conocí
a Enrique García Moore de Radio
Sensación, que pienso es uno de
los mejores locutores que ha
habido en Durango. De ahí me
surgió el gusto que yo quería ser
locutor y me decidí a presentar el
examen para el certificado de
aptitud para locutor y cuando lo
obtuve me invitaron a colaborar
en Radio Universidad con el
programa Sueños Eléctricos.
Después mi amigo Luis Manifacio,
dueño de Café Disco hacía el
programa Los profesionales, en
Radio Sensación, que grababa
Enrique García Moore que ya no
iba a poder y me invitaron a

hacerlo de ahí me escuchó el
gerente Guillermo Macías quien
me llamó y me dio la oportunidad
de trabajar en Radio Sensación.

¿En esos tiempos cómo era la
radio a comparación de hoy?

En 1988 la radio no había
cambiado mucho a los 70s,
seguíamos trabajando con discos
de acetato, cartuchos parecidos a
los de 8 tracks, y cintas de
grabadores de Open Reel, ya con
la entrada del cd, y las
computadoras dieron un salto
tremendo en cuestión de
tecnología.

¿Para ser un locutor se nace
o se hace, es bien pagado

este trabajo?
El ser locutor es una vocación

que no cualquiera la tiene, tarde
o temprano la descubres, lo malo
de este trabajo es que no es bien
remunerado y no solo aquí en
Durango, es en todo el país que el
locutor tiene que hacer otra cosa
para llevar el sustento a la casa,
para mantener a tu familia.

¿Cómo ves las nuevas
generaciones de

comunicólogos que hacen
radio?

Las nuevas generaciones son
como en todas las profesiones,
hay buenos y malos y tienes que
competir por ganarte el lugar que
van dejando otros locutores,
aunque el común de la industria
es pagar menos y le abren el
micrófono a tipos que no se
pueden llamar locutores. 

¿Qué piensas de las estaciones
culturales que hay en Durango?

Las universidades tienen sus
radios permisionarios con gente
muy capaz y que están
preparando a las nuevas
generaciones que dentro de poco
van a figurar en la radio
comercial.

¿Algún locutor que admires o
que haya aprendido mucho

de él?
Aprendí escuchando a los

locutores de México, Mario
Vargas, Ken Smith, Marcus
Davidson, Marco Aurelio
Moncada Krauss.

¿Qué música escuchas,
algún grupo o cantante

favorito?
Me gusta todo tipo de música

especialmente el rock, grupos
como Scorpions, Styx, Pink Floyd
y Queen en contra punto soy el
declamador de la Rondalla de ex
alumnos de la FCA.

¿Qué piensas sobre la radio
por internet?

Aquí en México la radio por
internet está en calidad de
complemento de los medios, aún
le falta mucho por desarrollar
para que pueda competir al nivel
de la radio.

¿Qué consejo le darías a los
que quieren ser locutores de

radio?
El consejo que se le puede dar a

una persona que aspira a ser
locutor es que se prepare, que lea
libros, revistas, periódicos y que
quiera la profesión por sobre
todas las cosas.

¿Cuál ha sido la más grande
satisfacción que te ha dejado

la radio como locutor?
Fui elegido dos veces para el

premio nacional de calidad y
prestigio en el ramo locutores de
radio, además he logrado el
reconocimiento de mis colegas,
de los maestros de la locución, de
mis amigos, como locutor; soy el
presidente de la Asociación
Nacional de Locutores de México
delegación Durango y fuimos los
primeros en reconocer la labor de
los locutores, por su trayectoria,
por su trabajo, hemos conseguido
premio nacional de locución en
varios año, en uno de esos lo
recibí yo en la Ciudad de México. 

El ser locutor es una vocación que
no cualquiera la tiene: Beto Reyna
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Milenio
Por su enorme talento,

capacidad de jugar con las
superficies, invitar a la reflexión,
crear verdaderamente una
profundidad y hacernos
reflexionar sobre la pintura,
Francisco Castro Leñero fue un
artista que trascendió y logró
éxito comercial.

Con esas palabras describió la
curadora Sylvia Navarrete al
artista, cuya obra se podrá ver en
la exposición Francisco Castro
Leñero. Una lógica de la belleza, a
partir de este jueves 14 de
septiembre en el Museo del
Palacio de Bellas Artes.

Considerado como uno de los
principales representantes del
arte abstracto y del minimalismo
conceptual, a Castro Leñero
(México, 1954-2022) se le recuerda
a uno año de su fallecimiento a
través de sus pinturas, acrílicos,
dibujos, gráfica, escultura y
objetos tridimensionales.

“Francisco Castro Leñero era un
maestro porque era capaz de
darnos una emoción de
profundidad, en una superficie
plana, y eso era posible por su
gran amor a la pintura y a la
enseñanza porque fue docente de
la Escuela Nacional de Artes
Plásticas, de la UNAM”.

La experta sostuvo que Castro
Leñero fue un artista excepcional,
un interlocutor para sus alumnos,
entre ellos Gabriel Orozco. “Una

especie de teórico que siempre le
entraba al debate relacionado con
la pertinencia de la pintura en el
arte contemporáneo”.

Recorrido por su obra
Mientras la especialista daba el

recorrido por las salas y evocaba
al maestro, al dibujante, al pintor,
al acuarelista y al gran grabador,
algunos trabajadores del INBAL la
acompañaban en silencio con
pequeñas pancartas con el
mensaje “¡Trabajadores del INBAL
en defensa de nuestras
prestaciones!”

Sin ser interrumpida, la también
crítica de arte y ex directora del
Museo de Arte Moderno detalló
que la exposición sintetiza cinco
décadas de trabajo de Castro
Leñero en cuatro núcleos
temáticos “Resumen de una
trayectoria”, “Materia, madera y
damas: 1980-2000”, época en la
que, por cierto, el artista
transformó su lenguaje para
conceptualizarlo en segmentos
geométricos cuadriculados.

El tercer núcleo, “Desfases,
vibraciones y curvas: 2000-2021”,
refiere la consolidación de su
lenguaje, en el que jugó un papel
importante la poética, la luz y los
ritmos musicales, ejemplo de ello
es la obra en la que visualizó un
canto tribal del pueblo pigmeo,
que se volvió popular al ser
masterizado por el grupo de
world music Deep Forest con
sonidos electrónicos de los años
90.

En el cuarto y último núcleo,
“Los papeles del maestro”,
Navarrete, frente a un par de
dibujos y libretas, dijo que se
encontró con unos 200 dibujos
que nunca habían sacado de sus
gavetas, por lo que de las 60
obras que se reúnen, casi la mitad
son piezas que se exhiben por
primera vez.

La obra, describió la curadora,
“conjunta una técnica clásica e
impecable en la que como una
melodía van entonando voces
una tras otra, es un poquito lo
que se verifica en la pintura de
Francisco, esa idea de la
repetición”.

La muestra termina con el
montaje de una obra de gran
formato desmontable, un mural

realizado como parte del proyecto
AKASO, en alusión a los murales
elaborados para la exposición
Universal de Osaka en 1970.

Castro Leñero fue un artista con
fortuna desde la crítica y con
bonanza comercial, pues su obra
traspasó fronteras, se vendía en
Nueva York y en Canadá.

La exposición Francisco Castro
Leñero. Una lógica de la belleza,
estará abierta hasta diciembre.

Los motivos de la protesta
Al final del recorrido, la directora

del Museo del Palacio de Bellas
Artes, Alejandra de la Paz,
presentó a Darío Montiel, director
de asuntos laborales, para
explicar que la protesta de los
trabajadores no tenía que ver con
el recinto.

El funcionario dijo que los
trabajadores del Sindicato
Nacional Trabajadores de Cultura
del INBAL ATM, solicitaban tres

cosas: “En primer lugar, exigen
ropa de trabajo, que no les ha sido
entregada; en segundo lugar que
no se vulneren sus derechos
escalafonarios debido a que en
cumplimiento de un laudo de
febrero de 2019, ordenado por el
Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje, la coordinación de
Artes Visuales tuvo que reinstalar
a un trabajador, en calidad de
base”.

La tercera demanda tenía que
ver con incremento salarial el
cual, según Montiel, “de acuerdo
con la política salarial dado por
parte de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público, se acordó que
se pagaría, el aumento y el
retroactivo desde febrero, en la
segunda quincena de septiembre
y ellos lo esperaban en esta
semana porque así se los habían
informado de manera
institucional”.

Bellas Artes rinde tributo
a Francisco Castro Leñero
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Carlos Luna
representará a
Durango en el Mundial
de Triatlón en
Pontevedra

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El mundo del triatlón se prepara
para uno de los eventos más
esperados de la disciplina, y en
esta ocasión, Durango estará bien
representado por el talentoso
triatleta Carlos Luna. Este joven
deportista, con un gran potencial
y un historial de excelentes
actuaciones en el ámbito
nacional, ha obtenido el aval para
participar en el Mundial de
Triatlón que se llevará a cabo en
la hermosa ciudad de Pontevedra.

UNA CARRERA LLENA DE

DESAFÍOS Y LOGROS
Carlos Luna ha estado en

constante ascenso en el mundo
del triatlón, destacándose por su
determinación y habilidades en
las distintas disciplinas que
componen este exigente deporte:
natación, ciclismo y carrera a pie.
Su participación en el serial
nacional de triatlón le ha
permitido acumular una
impresionante cantidad de logros
y reconocimientos.

Desde sus primeras incursiones
en el mundo de las
competiciones, Carlos Luna
demostró un talento innato para
el triatlón. Su dedicación y
esfuerzo lo llevaron a destacar en
la categoría de 20 a 24 años,
donde ha competido con atletas
de alto nivel y ha logrado superar
desafíos significativos.

EL MUNDIAL DE TRIATLÓN
EN PONTEVEDRA: UN RETO

GLOBAL
El Mundial de Triatlón es uno de

los eventos deportivos más
prestigiosos a nivel internacional,
reuniendo a atletas de todo el
mundo para competir en
distintas categorías y distancias.
Para Carlos Luna, esta será una
oportunidad única de medirse
con los mejores triatletas de su
categoría en un escenario global.

La ciudad de Pontevedra,
ubicada en la hermosa región de
Galicia en España, será el
escenario de esta emocionante
competición. Con sus
impresionantes paisajes,
históricas calles y una tradición
en deportes como el triatlón,
Pontevedra es un lugar perfecto
para albergar un evento de esta
magnitud.

LA PREPARACIÓN PARA EL
ÉXITO

Carlos Luna no ha dejado
ningún detalle al azar en su
preparación para el Mundial de
Triatlón en Pontevedra. Junto con
su equipo de entrenadores y

LLuunnaa  eessttaarráá
eenn  eell   mmuunnddiiaall   
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asesores deportivos, ha diseñado
un riguroso programa de
entrenamiento que incluye
sesiones de natación, ciclismo y
carrera a pie. Además, ha
trabajado en el
perfeccionamiento de sus
transiciones, una habilidad
esencial en el triatlón.

La alimentación y la
recuperación también han sido
aspectos clave en la preparación
de Carlos. Una dieta balanceada y
el descanso adecuado son
fundamentales para mantenerse
en óptimas condiciones físicas y
mentales durante los rigores del
entrenamiento y la competición.

EL APOYO DE DURANGO Y
LA COMUNIDAD TRIATLETA

Carlos Luna no compite solo;
lleva consigo el apoyo y los
buenos deseos de su familia,

amigos y la comunidad triatleta
de Durango. La unión y el espíritu
de camaradería que caracterizan
a esta comunidad deportiva son
una fuente constante de
motivación y fortaleza para
Carlos.

UN SUEÑO HECHO
REALIDAD

Competir en un Mundial de
Triatlón es un sueño que pocos
atletas logran alcanzar. Para
Carlos Luna, este logro es el
resultado de años de dedicación,
sacrificio y pasión por el triatlón.
Representar a Durango y a
México en un escenario
internacional es un honor que
Carlos lleva con orgullo y
humildad.

EL FUTURO PROMISORIO DE
CARLOS LUNA

A medida que Carlos Luna se
prepara para el Mundial de
Triatlón en Pontevedra, el futuro
se presenta prometedor para este
joven triatleta duranguense. Su
determinación, talento y ética de
trabajo son señales seguras de
que seguirá cosechando éxitos en
el mundo del triatlón, y sin duda,
continuará siendo una
inspiración para otros atletas en
Durango y más allá.

Desde Durango, toda la
comunidad deportiva y sus
seguidores están ansiosos por ver
a Carlos Luna en acción en el
Mundial de Triatlón en
Pontevedra. A medida que se
acerca la fecha de la competición,
la emoción y el apoyo crecen y
todos están seguros de que Carlos
representará a Durango y a
México de manera excepcional en
este prestigioso evento. 
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El sorteo del evento
nacional deportivo
TecNM, un desafío
para el ITD

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El sorteo de los deportes de

conjunto del Evento Nacional
Deportivo TecNM, anteriormente
conocido como Juegos
Intertecnológicos, ha tenido lugar
y ha dejado al Instituto
Tecnológico de Durango (ITD) con
desafíos importantes por delante.
Aunque la suerte no sonrió
plenamente a los locales en esta
ocasión, el ITD está listo para
enfrentar cualquier reto con
determinación y espíritu
deportivo.

El sorteo, que se llevó a cabo en
el marco de una mecánica que no
favorece ni al Tecnológico sede ni
a los campeones de la edición
anterior, ha determinado los
grupos y los rivales con los que el
ITD deberá competir en las
diferentes disciplinas deportivas.

BALONCESTO
En la categoría de baloncesto

femenil, el ITD se encuentra en el

Grupo A, donde competirá contra
equipos de alto calibre como
Nuevo Casas Grandes, Celaya y
Saltillo. Este grupo promete una
competencia intensa y
emocionante que pondrá a
prueba las habilidades de las
jugadoras del ITD.

En el baloncesto varonil, el ITD
comparte el Grupo B con
Jiquilpan, Puebla y Chihuahua.
Nuevamente, la competencia se
perfila como un desafío
significativo para el equipo local,
ya que se enfrentará a oponentes
talentosos en busca de la victoria.

BEISBOL Y SOFTBOL
En las disciplinas de beisbol y

softbol, el ITD competirá en
grupos junto con equipos de
diferentes regiones. En el Grupo
A de béisbol, se enfrentará a
Tehuacán, Tlanepantla, Tijuana y
Durango. Por otro lado, en el
Grupo B de softbol, el ITD
compartirá la competencia con La
suerte no favoreció al Tecno
equipos de Ensenada (Campeón
actual), Tijuana, Durango y
Culiacán. Cada uno de estos
grupos presenta un conjunto
diverso de competidores, lo que
garantiza un alto nivel de juego y

emoción en cada encuentro.

FUTBOL
En el fútbol femenil, el ITD se

encuentra en el Grupo A junto
con equipos de Hermosillo, Poza
Rica y Saltillo. En el fútbol varonil,
el Grupo B incluye a Puebla,
Oaxaca, Querétaro y Durango.
Ambos grupos presentan desafíos
significativos para los equipos del
ITD, ya que se enfrentarán a
rivales decididos a lograr el éxito
en el torneo.

VOLEIBOL
El voleibol, tanto femenil como

varonil, también presenta grupos
desafiantes para el ITD. En el
Grupo C de voleibol femenil, el
ITD competirá contra equipos de
Puebla, Tijuana, Mérida y
Durango. En el Grupo A de
voleibol varonil, el ITD se
enfrentará a equipos de
Chihuahua 2, Celaya, Istmo y
Durango. La competencia en
estas disciplinas será intensa y
emocionante.

PLAYA
El voleibol de playa femenil y

varonil promete enfrentamientos
emocionantes para el ITD. En el

Grupo C de voleibol de playa
femenil, el ITD competirá contra
equipos de Chihuahua 2, Puebla,
Nuevo Laredo y Durango. En el
Grupo A de voleibol de playa
varonil, el ITD se enfrentará a
equipos de Costa Grande, Los
Cabos, Zacatecas y Durango.
Estas disciplinas al aire libre
ofrecerán desafíos únicos para los
atletas locales.

DESAFÍO
A pesar de los desafíos que

presenta este sorteo, el ITD está
comprometido con dar lo mejor

de sí en cada disciplina deportiva.
La determinación, el esfuerzo y el
espíritu deportivo de los atletas
locales son innegables y están
listos para representar a Durango
con orgullo en esta competición
nacional.

El Evento Nacional Deportivo
TecNM es una oportunidad para
que los estudiantes atletas
demuestren su talento y
dedicación en el deporte. A pesar
de la competencia feroz que se
espera en cada grupo, el ITD está
listo para enfrentar el desafío y
competir con valentía.

LLaa  ssuueerr ttee  nnoo  ffaavvoorreecciióó  aall   TTeeccnnoo  
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Tiago da Silva y
Alfredo Meza
Reforzarán a Selección
Durango
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Los amantes del beisbol en

Durango están en vilo ante la
llegada de un emocionante
enfrentamiento que promete
llenar de adrenalina el Estadio
Francisco Villa. El próximo 24 de
septiembre, los Venados de
Mazatlán se medirán a la
Selección Durango en un
emocionante duelo que ha dejado
a todos en la expectativa. Sin
embargo, la noticia más
emocionante es que la Selección
Durango se ha fortalecido con
dos destacados jugadores
profesionales, lo que sin duda
hace que este enfrentamiento sea

aún más emocionante.
Dirigidos por el experimentado

Isaac Luna, la Selección Durango
ha sumado refuerzos de peso
para enfrentar a los Venados de
Mazatlán, uno de los equipos más
destacados en la Liga del Pacífico.
Entre los nombres que se unen a
la escuadra duranguense, destaca
el ídolo local Tiago da Silva y el
experimentado receptor Alfredo
Meza.

LOS REFUERZOS
Tiago da Silva, quien ha ganado

el corazón de la afición
duranguense, se prepara para
abrir el juego contra los Venados.
Este destacado jugador brasileño
se ha convertido en un verdadero
duranguense y está listo para
liderar a su equipo en este
enfrentamiento crucial. Su
presencia en el campo es una
garantía de emoción y calidad en

el juego.
Por su parte, Alfredo Meza,

exjugador de los Generales de
Durango, se une a la Selección
para aportar su vasta experiencia
y conocimiento del juego.
Conocedor de la dinámica de
juego de los mazatlecos, Meza
será un activo importante en la
estrategia de la Selección
Durango para enfrentar a un
equipo de alto calibre como los
Venados.

Isaac Luna, el estratega de la
Selección, está confiado en el
potencial de su equipo y en la
capacidad de sus refuerzos para
enfrentar a los Venados. Junto a
jugadores destacados de la región
como Iván Gamero, Isaac Briones,
Yahel Ruiz, Saúl Briones, Irving
Medina, Alejandro "Pepo" Rivera
y otros, la Selección Durango está
lista para dar una batalla
memorable.

INVITACIÓN
Tiago da Silva, el ídolo brasileño

que ha encontrado su hogar en
Durango, hizo un llamado a la
comunidad duranguense a
apoyar a la Selección en este
emocionante enfrentamiento. El
Estadio Francisco Villa será el
escenario donde se desplegará
toda la emoción del béisbol, y los
aficionados son invitados a llenar
las gradas y ser parte de este
evento deportivo de primer nivel.

Para facilitar el acceso de los
aficionados al partido, los
organizadores estarán en El Salto,
Pueblo Nuevo, este sábado. Desde
las 11:00 horas, en plaza Venegas,
se llevará a cabo la venta de
boletos a precios especiales de
preventa. Esta es una
oportunidad ideal para asegurar
su entrada y disfrutar de un
emocionante partido de béisbol a

un costo más accesible que el día
del evento.

La cita es el 24 de septiembre en
el Estadio Francisco Villa a las
14:00 horas. Un enfrentamiento
que promete grandes emociones
y que ha generado una gran
expectación en Durango. Los
boletos estarán disponibles en
taquilla y en preventa a precios
de 150, 100 y 60 pesos, una
oportunidad imperdible para
disfrutar de este emocionante
duelo de beisbol.

La comunidad deportiva y los
fanáticos del béisbol en Durango
están ansiosos por presenciar
este enfrentamiento de alto
calibre entre la Selección Durango
y los Venados de Mazatlán. Con la
incorporación de Tiago da Silva y
Alfredo Meza, la expectativa y la
emoción solo crecen, y todos
esperan un partido inolvidable en
el Estadio Francisco Villa.

RReeffuueerrzzooss  ddee  lluujjoo  
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Agencias 
Con 20 años de practicar la

gimnasia artística y un palmarés
que incluye medallas
internacionales, Fabián De Luna
Hernández destacó a la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), el privilegio y
compromiso que significa
representar a nuestro país en
competencias en suelo
extranjero.

A días de la próxima celebración
del 213 Aniversario de la
Independencia de México, el
jalisciense describió dichos
sentimientos como “una manera
de vivir” y que estas fiestas
patrias exaltan la riqueza y
diversidad cultural.

“Ser mexicano es un gran honor
y un sentimiento de poder
representar a toda la gente que
me apoya durante toda mi
carrera; ver la bandera y portar
los colores es una motivación, un
recordatorio de que estás
haciendo esto para ti, pero
también para un país, ayuda a
tomarlo con más responsabilidad
y compromiso”, dijo.

Fabián De Luna, recordó que la
primera vez que representó a
México en una competencia
internacional fue en 2015 en una
Copa del Mundo al lado de Daniel

Corral en Osijek, Croacia, pero
aseguró que, con mayor
crecimiento y experiencia, su
podio más representativo se dio
cuatro años después, tras
proclamarse campeón en la
prueba de anillos en los Juegos
Panamericanos Lima 2019.

“Osijek fue una competencia de
muy alto nivel, recuerdo que hice
un gran papel, fue muy padre y
nos fue muy bien; sin embargo,
en Lima 2019, ver la bandera en
el podio, escuchar el Himno
Nacional fuera de tu país es algo
indescriptible, hay ocasiones en
las que incluso, antes de la
competencia, lo escucho para
motivarme”, detalló.

De Luna Hernández, quien se
declaró fanático de los tacos de
lengua y la música de mariachi,
compartió a la CONADE lo
agradecido que está con la
gimnasia artística, pues lo que
empezó como una actividad en su
hiperactiva niñez, terminó por
darle el honor de ser un
destacado seleccionado nacional,
que ha representado de manera
exitosa a nuestro país alrededor
del mundo.

“Me siento orgulloso de hasta
dónde he llegado, yo le diría al
niño Fabián que se prepare, que
se prepare mucho, porque no
vendrán cosas agradables, pero

siempre valdrá la pena, como
representar al país y esforzarte
por escuchar el Himno Nacional
en otros lugares”, comentó.

Fabián De Luna se alista para
sus próximas competencias,
como el Campeonato Mundial de
Gimnasia Artística, a celebrarse

en Amberes, Bélgica, del 30 de
septiembre al 8 de octubre y
posteriormente, los Juegos
Panamericanos Santiago 2023.
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Al retomar este miércoles sus conferencias
mañaneras, el presidente Andrés Manuel
López Obrador insistió en que su
administración está bajando el número de
homicidios en el país. La realidad lo
desmiente, su sexenio es el más fúnebre de la
historia de México. Al menos 165 mil 591
homicidios dolosos se han perpetrado en el
país del 1 de diciembre de 2018 al 12 de
septiembre de 2023, de acuerdo con el
registro de homicidios de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, el cual
marca una clara tendencia al alza. En
contraste, Xóchitl Gálvez, la aspirante
presidencial opositora, advierte: “de seguir
con la política actual, “entraremos a un punto
de no retorno”.

La estrategia de “abrazos, no balazos” a las
organizaciones delincuenciales aplicadas por
el actual régimen es un fracaso total. El
gobierno federal intentó y falló establecer
una “paz narca”, con acuerdos con diversos
grupos criminales, a cambio de impunidad y
un “dejar hacer, dejar pasar” sus negocios
ilícitos, pese a la afectación a las
comunidades. A cambio de esta impunidad y
trato preferencial, las células de las
organizaciones criminales apoyaron a los
candidatos de Morena en los procesos
electorales para conquistar el poder. De esa
manera, Morena y sus aliados lograron
conquistar un total de 23 entidades de la
República. Pero el precio es sumamente caro,
el cual incluye el empoderamiento militar,
táctico y político de los cárteles de la droga,
y una ola de violencia imparable en entidades
de la República.

Xóchitl Gálvez considera que la “ocurrencia”
de seguridad del presidente López Obrador
debe cambiar y aplicarse mano firme. “No
puedes darle abrazos a los delincuentes, tu
política de seguridad no puede ser de abrazos
y no balazos, porque los abrazos han sido
para los delincuentes y los balazos han sido
para los ciudadanos. Entonces yo hablo de
inteligencia, corazón y mano firme como
claves para empezar la política de seguridad
en nuestro país”. En una amplia entrevista
con El Universal, enfatizó: “Si, estamos en un
punto de no retorno si seguimos con esta
política, ya tenemos un acuerdo comercial
con Estados Unidos, yo planteo un acuerdo
con ellos en materia de energía y seguridad,
un acuerdo ético y transparente. Siempre
estamos con el miedo de la soberanía, pero
yo creo que no puede haber mayor pérdida
de soberanía que no poder salir a la calle”.
”Tenemos que poner en la mesa que son
problemas internacionales”, insistió.

Guerrero y Michoacán son los estados más
visibles de la ola de violencia en el país, pero
no son los únicos, le acompañan entre otros
Chiapas, el Estado de México, Veracruz,
Quintana Roo, Sinaloa, Jalisco, Baja California,

Sonora, Colima, Tamaulipas, Puebla,
Zacatecas, Guanajuato, Querétaro, entre
otros, en donde se evidencia el fracaso de la
estrategia de seguridad gubernamental. Pero
el titular del Ejecutivo federal y los
integrantes de su gabinete insisten en el
avance “en temas de aseguramientos y
detenciones”; que los índices de asesinatos,
secuestros, desapariciones y masacres “van
la baja”; y que su estrategia “está
funcionando”. La realidad nos demuestra son
totalmente falsas la repetición de estas líneas
discursivas impulsadas desde Palacio
Nacional. De acuerdo con el reporte “MX: La
Guerra en Números”, de T-ResearchMX”, en
este sexenio, a lo largo de los 58 meses
transcurridos, se mantiene una tendencia al
alza en el registro de homicidios dolosos. El
mes con el mayor registro de asesinatos fue
octubre de 2020, con 3 mil 347 asesinatos. No
obstante, la Secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana sostiene se registró
una disminución de 0.4 por ciento en las
ejecuciones. Pero los datos duros los
desmienten. Con AMLO en la Presidencia de
México, se contabilizaban hasta ayer 165 mil
591 asesinatos, mientras con su antecesor,
Enrique Peña Nieto, se reportaron 113 mil 629
en el mismo periodo. Con Felipe Calderón, el
más cuestionado en las mañaneras por la
guerra contra el narco hubo 89 mil 983
crímenes en el mismo lapso, y en el gobierno
de Vicente Fox, se registraron 48 mil 162.

Entidades completas en manos de Morena
están ya totalmente fuera de control. En
Guerrero, con el gobierno estatal en manos
de la familia de Félix Salgado Macedonio, y
con su hija, Evelyn Salgado sentada en la silla
gubernamental estatal, la violencia es
incontenible. Lo peor son los datos duros,
verificados, del involucramiento de altos
funcionarios con el crimen organizado. Y el
problema se sigue escalando, no solo en
detrimento de la población sino ya alcanzó a
los funcionarios responsables de combatir el
crimen en la entidad.

Fernando García Ramírez, delegado de la
FGR en Guerrero, fue baleado a las puertas de
su domicilio en Chilpancingo, a cinco cuadras
de las instalaciones de la Fiscalía estatal. En
la colonia Cipatli, su camioneta Mitsubishi
fue interceptada. Sicarios accionaron sus
armas desde ambos lados del vehículo, el cual
impactó contra un poste. El funcionario fue
sacado de la unidad y rematado en el suelo.
Tres días antes, el teniente coronel Víctor
Manuel Salas, fiscal regional en Tierra
Caliente, fue sacado de su domicilio en
Coyuca de Catalán por presuntos integrantes
de la organización criminal “La Familia
Michoacana”, secuestrado y, posteriormente,
asesinado. La noche de ese día su cuerpo fue
encontrado, con cerca de 50 impactos de
arma de fuego en un paraje de la comunidad

El Jaripo, cerca de la carretera Coyuca-
Zirándiro. La Secretaría de Gobernación
atribuyó la ejecución a que “se viene
avanzando en temas de aseguramiento y
detenciones”.

Juan Carlo Vitrago, secretario de Seguridad
Pública del municipio de Juan R. Escudero, fue
emboscado hace una semana cuando
circulaba en un vehículo en las cercanías de
Tierra Colorada. Unas horas después, fue
localizada la unidad en una barranca. De los
cinco oficiales que lo acompañaban tres
perdieron la vida y otros dos quedaron
gravemente heridos. En agosto pasado, en
Coyuca de Catalán, fue sacada de sus oficinas,
la agente del ministerio público Patricia
Salgado. Un comando de 20 hombres
desarmó a los agentes ministeriales y extrajo
a la funcionaria, quien fue localizada con vida
un día después. No se dieron detalles de su
plagio. Los restos de una mujer descuartizada
fueron localizados el lunes de esta semana.
En agosto pasado, dos lideresas del
transporte público, Marlene Adame Simón y
Mariela Lozano Salgado, fueron secuestradas,
asesinadas y desmembradas. Las autoridades
en Guerrero están completamente rebasadas.
Grandes regiones de la entidad resienten una
guerra subterránea por el control de áreas de
influencia. El estado enfrenta una ola de
violencia creciente contra transportistas,
agentes, políticos y ciudadanos, y el gobierno
estatal no sabe qué hacer, además de pedir
auxilio a la Federación.

Durante su conferencia mañanera de este
miércoles, el presidente López Obrador
aseguró “se ha avanzado” también en brindar
seguridad a los habitantes de Michoacán a
través de mayor presencia de fuerzas
federales y detenciones de delincuentes,
rechazando el resurgimiento de las
autodefensas, pues considera la creación de
estos grupos como “un error que se cometió
en su momento”. Según el mandatario, el
gobierno federal ya envió refuerzos de la
Guardia Nacional a Michoacán, sin embargo,
denunció que las guardias civiles y las
autodefensas han complicado y agravado la
situación. “No estoy de acuerdo con la
creación de las guardias civiles, autodefensas,
fue un error que agravó más la situación. Es
obligación del Estado garantizar la paz y la
tranquilidad, no se pueden autorizar estos
grupos, no es correcto”. Sin embargo, en las
últimas semanas, las amenazas y extorsiones
a gran escala contra los productores
agropecuarios de Michoacán,
particularmente de limón, los cuales dieron
origen a la formación de las “autodefensas”
regresaron y los afectados no pueden sacar
sus cosechas al mercado. Los cárteles del
narcotráfico han quintuplicado en un lapso
corto el monto de extorsión a los agricultores.

El gobierno de Michoacán abrió una
investigación penal sobre estos casos pero. la
respuesta de las autoridades es tardía. En las
últimas semanas, en redes sociales circulan
fotos de mensajes distribuidos en la región
de Tierra Caliente en los cuales se advierte:
“Del pago nadie se salva, pa´que no busquen
padrino”. “Algunos de ustedes que tienen
empaques de limón en Buenavista saben
cómo se entrega el pago y qué pasa con los
que no pagan”. Simplemente, los ejecutan.

En los últimos meses surgió una división
entre los Cárteles Unidos, incluyendo a “Los
Viagras”, quienes han tomado parte de la
región, y remanentes del antiguo cártel de
“Los Caballeros Templarios”. Las
organizaciones criminales pelean unas contra
otras, disputan territorios e ingresos, y
combaten las incursiones del Cártel Jalisco
Nueva Generación. La guerra volvió a la
región agrícola. El último dirigente de las
autodefensas iniciales, Hipólito Mora, fue
asesinado a tiros con tres de sus
colaboradores en una emboscada tendida por
un grupo de narcotraficantes, pero la guerra
sigue. El lunes pasado se reactivó el corte de
limón en la entidad luego de casi un mes de
afectaciones debido a las extorsiones por
parte de grupos criminales, al duplicar el
cobro por kilo de las frutas, el cual pasó de un
peso a dos pesos por kilogramo. El
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla confirmó
que existe un acuerdo con la federación para
la reactivación del corte en uno de los
municipios más productivos del cítrico,
Apatzingán.

Pero no sólo son las crecientes ejecuciones
en el país o las extorsiones a los productores
agrícolas, comerciantes, empresarios y
transportistas, el terreno de la inseguridad en
esta administración se amplía a todo el
espectro delictivo, en donde prevalece una
casi total impunidad, ante la indolencia y, en
muchos casos, complicidad de las
autoridades de los tres niveles de gobierno.
De acuerdo a la encuesta Nacional de
Victimización y Percepción sobre Seguridad
Pública 2023, del Inegi, en 2022, el fraude fue
el delito más frecuente en 17 entidades,
seguido de la extorsión en 10 estados, y robo
o asalto en calle o en el transporte público en
5 entidades.

El número total de delitos ocurridos el año
pasado fue de 26.8 millones, por lo que la tasa
de delitos en 2022 fue de 28 mil 701 delitos
por cada 100 mil habitantes. Los estados con
más delitos por 100 mil habitantes fueron
Ciudad de México (40,032), Estado de México
(36,583) y Querétaro (35,823), todos en el
centro del país. Pero hay todavía más, la “cifra
negra”, es decir, los delitos que no se
denuncian ante las autoridades es mucho
mayor a las cifras reveladas y según la
ENVIPE “del total de delitos ocurridos, sólo
10.9% se denunció, cifra estadísticamente
superior a la registrada en 2021”. De esta
magnitud es la impunidad imperante en
México. Las razones para no denunciar
delitos se atribuyen a la falta de confianza en
la autoridad en 39% de los casos.

Y del 69.3% de denuncias con investigación,
en el 46.1% el resultado fue que no pasó nada
o no se resolvió la denuncia y 31.4% resultó
en trámite y éste dura años, décadas. Esto se
traduce: 77.5% de las denuncias no arrojaron
conclusión alguna. El resultado fue positivo
para la o el denunciante en 15.5% de los
delitos en los que se inició una investigación.
Lo anterior significa que, en 2022, sólo 1.2%
de los delitos cometidos tuvieron una
represalia.

Por esto y por mucho más se tiene en el
registro internacional a 8 ciudades mexicanas
dentro de las 10 más peligrosas del mundo.
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Por Itzel Rochel
Este jueves, el presidente de

México, Andrés Manuel López
Obrador, anunció que la
Secretaría de la Defensa (Sedena)
y la Marina recibirán dos casas
presidenciales de descanso en
Cozumel y Acapulco,
respectivamente, mientras que la
casa de descanso en Cancún será
rifada por la Lotería Nacional
(Lotenal).

“Hay casas de descanso del
presidente en distintas partes y
todas se están entregando al
pueblo, está la tenían en Fonatur
iban algunos presidentes (…) la
de Cozumel le va a quedar a la

Defensa, la de Acapulco le va a
quedar a la Secretaría de Marina,
pero hay todavía otras, también
terrenos que se van a convertir
(en reservas naturales)”, comentó
durante la conferencia matutina.

El mandatario federal aprovecho
para publicar el sorteo de Lotenal
que se llevará a cabo este 15 de
septiembre en una casa de
descanso presidencial en Cancún
y afirmó que los fondos obtenidos
serán destinados a la
construcción de un hospital en
Felipe carrillo Puerto, en Quintana
Roo, en la región maya. Según
una publicidad de Lotenal, el
alojamiento en Cancún cuesta
más de 197 millones de pesos.

Además, se sorteará un palco en
el Estadio Azteca con 20 asientos
de nivel bajo y cuatro espacios de
estacionamiento.

En septiembre del 2021, la
Lotenal anuncio el sorteo de ocho
casas, siete departamentos, cinco
terrenos y un panco de 20 lugares
que en 1984 fue adquirido por
funcionaros de pronostico
explico. El gobierno liderado por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador llevó a cabo la rifa
del avión presidencial TP-01 a
través de la Lotenal, pero
finalmente fue comprado por el
gobierno de Tayikistán por mil
658 millones 684 mil 400 pesos,
según el valor oficial.

AMLO otorga a las Fuerzas Armadas
dos instalaciones de descanso 

Agencias 
El Congreso del Estado de México

sesiona este jueves para la toma
de protesta de Delfina Gómez
como gobernadora de la entidad.

Al tomar protesta, Delfina Gómez
celebró que dos mujeres hayan
encabezado la ceremonia.

“Es tiempo de mujeres, y lo
vamos a hacer muy bien”, aseguró
y recalcó su compromiso con las
madres buscadoras en la entidad
para que se haga justicia.

La exsecretaria de Educación
Pública anunció políticas como la
reducción de salarios para

funcionarios de primer nivel en el
gobierno estatal y la realización de
un ejercicio de revocación de
mandato a sus tres años de
gobierno. Aseguró que no se
tolerará la corrupción en su
administración y se destituirá a
quienes no se conduzcan con

austeridad y rectitud en sus
cargos.

“Mi gobierno estará en estrecha,
permanente comunicación con los
distintos poderes del estado, sus
instituciones y órganos
autónomos, para crear los
consensos, sin que nadie se quede

atrás”, aseguró.
Delfina Gómez Álvarez es la

primera gobernadora mujer que
tiene el Estado de México y quien
encabeza la alternancia en la
entidad, que fue gobernada por
mandatarios emanados del PRI
desde hace 90 años.

Delfina Gómez toma protesta como
gobernadora del Estado de México
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Agencias 
Este verano fue el más caluroso

desde que comenzaron los
registros globales en 1880, según
científicos del Instituto Goddard
de Estudios Espaciales (GISS) de la
Administración Nacional
estadounidense de Aeronáutica y
el Espacio (NASA).

Así, de media, junio, julio y
agosto registraron temperaturas
0.23 grados Celsius (0.41 grados
Fahrenheit) más cálidas que
cualquier otro verano registrado
por la NASA, y 1.2 grados Celsius
(2.1 Fahrenheit) más cálidas que
la temperatura promedio de los
veranos entre 1951 y 1980.

Solo agosto fue 1.2 grados
Celsius (2.2 Fahrenheit) más
cálido que el promedio.

Este récord, señala la NASA, se
produce cuando “un calor
excepcional” azotó gran parte del

mundo y se registraron tragedias
naturales como los incendios
forestales de Canadá y Hawái;
olas de calor “abrasadoras” en
América del Sur, Japón, Europa y
Estados Unidos, y lluvias intensas
en Italia, Grecia, Estados Unidos y
Europa Central.

“El verano más cálido de lo
habitual en 2023 continúa una
tendencia de calentamiento a
largo plazo, impulsada
principalmente por las emisiones
de gases de efecto invernadero
causadas por el hombre”, afirmó
la NASA en un comunicado.

Asimismo, los fenómenos
naturales de El Niño en el Pacífico
“bombean calor adicional” a la
atmósfera y a menudo “se
correlacionan con los años más
cálidos registrados”.

Según el científico climático y
oceanógrafo del Laboratorio de

Propulsión a Chorro de la NASA,
Josh Willis, “con el calentamiento
de fondo y las olas de calor
marinas que nos han estado
acechando durante décadas, El
Niño nos impulsó por encima del
límite para establecer todo tipo
de récords”.

“Las olas de calor que
experimentamos ahora son más
largas, más calientes y más duras.
La atmósfera también puede
contener más agua ahora, y
cuando hace calor y humedad, al
cuerpo humano le resulta aún
más difícil regular su
temperatura”, explicó.

El administrador de la NASA, Bill
Nelson, aseguró que las
temperaturas récord del verano
de 2023 “no son solo un conjunto
de números”, sino que “tienen
consecuencias nefastas en el
mundo real” ya que “el clima

extremo está amenazando vidas
y medios de subsistencia en todo
el mundo”.

La NASA recopila su registro de
temperatura a partir de datos de
temperatura del aire en la
superficie adquiridos por decenas
de miles de estaciones
meteorológicas, así como datos
de temperatura de la superficie
del mar obtenidos de
instrumentos basados en barcos
y boyas.

El análisis calcula anomalías de
temperatura en lugar de la

temperatura absoluta. Una
anomalía de temperatura
muestra cuánto se ha alejado la
temperatura promedio base de
1951 a 1980.

Willis y otros científicos esperan
ver los mayores impactos de El
Niño en febrero, marzo y abril de
2024. Este fenómeno, recuerda la
NASA, está asociado con el
debilitamiento de los vientos
alisios del este y el movimiento
de agua cálida desde el Pacífico
occidental hacia la costa
occidental de las Américas.

NASA confirma que este verano fue el
más caluroso desde que hay registros

Agencias 
La Organización Mundial de la

Salud (OMS) reiteró hoy su
recomendación de que todas las
personas que pertenezcan a
grupos de riesgo -como mayores
de 65 años o con enfermedades
crónicas- se vacunen contra el
COVID-19, que está circulando
fuertemente en algunas regiones
del mundo.

El virus sigue con nosotros y las
vacunas previenen los casos
severos y las muertes”, declaró en
una rueda de prensa en Ginebra
la jefa de la célula técnica
anticovid de la OMS, María Van
Kherkove.

Precisó que la organización está
recibiendo reportes de países de
América y Europa sobre un
aumento de hospitalizaciones y
enfermos que requieren ser
atendidos en unidades de
cuidados intensivos.

A nivel mundial, la cobertura de
vacunación en personas a partir
de los 65 años es del 82 por ciento
si se considera el ciclo inicial de
vacunación (dos dosis), pero cae a
58 % en el caso de los que han
recibido una dosis de refuerzo (al

8 por ciento en Africa).
Von Kherkove recordó que el

virus sigue cambiando y que la

OMS está vigilando, a través de
los datos que le aportan los
países, las variantes emergentes.

El grupo de expertos que
asesora a la OMS en cuestiones de
vacunación se reunirá antes de fin

de mes para actualizar sus
recomendaciones sobre las
vacunas contra el COVID-19.

OMS recomienda a grupos de riesgo
vacunarse contra el COVID-19
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Infobae 
Ya que TikTok se ha

caracterizado por ser una red
social que populariza temas
musicales de diversos géneros, la
red social anunció una nueva
función en colaboración con la
revista musical Billboard con la
que cualquier usuario podrá
seguir cuáles son las 50 canciones
más populares y en tendencia de
la aplicación.

Según el anuncio publicado por
la red social, el “TikTok Billboard
Top 50 Chart” solo tomará en
cuenta los datos de tendencias
recogidas por TikTok en Estados
Unidos y, por el momento, solo
estará disponible para su uso en
este país. “Esta es la primera lista
que se encargará de monitorear el
descubrimiento musical y la
retención de la audiencia de las
publicaciones que las usan”,
asegura TiKTok.

El listado considerará unua
combinación de factores dentro
de la red social como el uso de
estos temas en el contenido,
videos y la cantidad de usuarios
que ven este tipo de producciones
de forma semanal por la
comunidad de creadores de
contenido en la aplicación. El Top
50 de TikTok se actualizará todos
los jueves y cualquier tema en

tendencia podrá aparecer,
incluyendo aquellos producidos
por artistas emergentes.

“Tiene sentido que nos aliemos
con Billboard para crear esta lista.
Da una idea clara de cómo la
música es consumida en TikTok y
se hace tendencia”, indicó Ole
Obermann, Jefe Global de
Desarrollo de Negocios Musicales
en la red social.

Por otro lado, el presidente de
Billboard, Mike Van, aseguró que
“vemos una oportunidad clara de
reconocer la forma en la que el
descubrimiento de nueva música
en TikTok está moldeando la
cultura popular (...) Esta es una
nueva forma de interactuar con
los fans usando música”.

Para visitar la lista de Top 50 de
las canciones más populares en
TikTok, los usuarios deberán
ingresar a la aplicación y pulsar el
ícono circular en la parte inferior
de la pantalla. Luego, se tendrá
que pulsar el botón “Listas
musicales” en la parte superior
derecha de la pantalla. El listado
también se puede visitar en la
página web de Billboard con el
nombre “TikTok Billboard Top 50”.

Por el momento, al ser la
primera edición de esta lista de
tendencias, todas las canciones
que ingresaron en el ranking

tienen apenas una semana como
las más destacadas, pero estas
irán cambiando conforme pase el
tiempo. De igual forma, se debe
destacar que no solo las
canciones más recientes o
lanzadas durante el útlimo año
pueden llegar a la lista, sino que
está abierta a cualquier tema y
género musical que se haya
publicado alguna vez.

Streaming de música en TikTok

Al igual que se TikTok permite
descubrir nuevos temas y artistas
por medio de contenido viral y
tendencias, la aplicación quiere
competir con Spotify y Apple
Music por medio de un servicio
de streaming de música, al que se
podrá acceder a través de
suscripciones.

TikTok Music es el nombre de la
aplicación en la que se podrá
escuchar, descarga y compartir
canciones, de un catálogo que
incluye parte de las principales
disqueras del mundo, como
Universal Music Group, Warner
Music Group y Sony Music.

Por el momento la aplicación

solo está disponible en Brasil e
Indonesia, pero el objetivo es
llevarla a más países en el mundo
en el futuro.

En esta plataforma se
encontrarán las versiones
completas de las canciones
populares en TikTok, además de
recomendaciones musicales
personalizadas basadas en la
conducta del oyente. También se
ofrece el acceso a la letra de cada
tema en tiempo real, crear listas
de reproducción colaborativas
con amigos, importar la
biblioteca musical de los usuarios
y encontrar pistas mediante la
búsqueda de letras.

Cómo seguir el top 50 de las
canciones más populares en Tiktok
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Forbes 
Tener una buena digestión es

fundamental para la salud, ya que
de ella depende la absorción de
nutrientes que necesita el cuerpo
para su óptimo rendimiento. Sin
embargo, la vida moderna ha
generado que muchas personas
sufran problemas digestivos
debido al alto consumo de
productos ultraprocesados.

Por fortuna existen alimentos
naturales que pueden ayudarte a
evitar trastornos digestivos.
Además, contienen nutrientes
esenciales para el mejor
funcionamiento del organismo.

Yogur
Al contener probióticos lo

convierte en uno de los mejores
alimentos que ayudan a
mantener en buenas condiciones
el sistema digestivo. Además,

fortalece el sistema inmunológico
y ayuda a mantener una
microbiota saludable para el buen
tránsito intestinal.

Papaya
Neutraliza la acidez y contiene

papaína, una enzima que ayuda a
la digestión. Ello, sin contar su
alto contenido de fibra y agua,
que ayudan a prevenir el
estreñimiento y promueven la
regularidad y la salud del tracto
digestivo.

Manzana
Se trata de una fruta con

muchas bondades. Primero, es un
alimento que produce saciedad,
por lo que es recomendable su
consumo como snack, previo a
cada comida. Asimismo, contiene
pectina una fibra vegetal soluble
que favorece la digestión, ayuda
a aliviar el estreñimiento y, en

general, a mantener el sistema
digestivo saludable.

Piña
Además de contener pequeñas

cantidades de complejo B, zinc,
calcio, vitamina A y betacaroteno,
contiene bromelina, una enzima
que se encarga de facilitar la
digestión de las proteínas y es
rica en fibra, esencial para el
mantenimiento regular del
aparato digestivo.

Ciruela
Además de ser una fruta

deliciosa, contiene pectina, una
fibra insoluble de acción
suavizante y laxante que
estimulan las contracciones
intestinales por lo que ayuda a
aliviar el estreñimiento.

Aceite de oliva
Este producto que usamos para

cocinar es un gran aliado de la

digestión, ya que cuenta con
grasas buenas –en su mayoría
antiinflamatorias–, protege del
reflujo gástrico, aumenta la
sensación de saciedad y ayuda a
combatir el estreñimiento.

Espárragos
Son ricos en minerales,

contienen fibra que ayuda a
prevenir el estreñimiento, reduce

el colesterol malo y lo mejor de
todo es que son bajos en calorías.

Si agregas estos alimentos
regularmente en tu dieta tu
digestión mejorará. No obstante,
siempre es recomendable
consultar primero con un experto
en salud sobre los beneficios de
consumirlos y las cantidades que
tu cuerpo requiere.

7 alimentos que mejoran la digestión
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Infobae
Augusto Pinochet es uno de los

personajes más oscuros en la
historia chilena. Su figura
asociada a la dictadura del terror
—un golpe de estado del que se
cumple 50 años este 2023—
aterriza en la ficción como un
vampiro de 250 años, sediento de
sangre, que ha extendido su
imperio por generaciones. El
Conde, obra de terror satírico
dirigida por Pablo Larraín
(Spencer), se erige como un
llamado a la memoria colectiva.
Luego de ser proyectada en
Venecia y en cines limitados, llega
finalmente como un estreno
mundial vía Netflix.

El evento cinematográfico en la
ciudad europea dio el sello de
garantía para una propuesta
ambiciosa. El jurado del festival
premió a El conde en la categoría
de mejor guion, reconocimiento a
la colaboración de Larraín y
Guillermo Calderón como
escritores del largometraje.

La ficción imagina un universo
paralelo inspirado en la historia

reciente de Chile. Augusto
Pinochet (Jaime Vadell) es un
vampiro que vive escondido en su
mansión, una tétrica
construcción en ruinas en el sur
del país. Harto de que el mundo
lo recuerde como ladrón, decide
dejar de beber sangre para
abandonar el privilegio de la vida
eterna. “A pesar de la naturaleza
decepcionante y oportunista de
su familia, encuentra una nueva
inspiración para seguir viviendo
una vida de pasión
contrarrevolucionaria en una
relación inesperada”, adelanta la
sinopsis.

El tráiler da cuenta de una
narrativa visual en blanco y
negro, con diálogos bastante
irónicos sobre la condición de
Pinochet. A su personaje parece
importarle más su reputación
financiera que haber dejado un
legado de muerte.

“Los vampiros no mueren, no
desaparecen, tampoco los
crímenes y robos de un dictador
que nunca respondió ante la
justicia. Junto con mis

colaboradores en la película
quisimos mostrar la brutal
impunidad que representa
Pinochet. Mostrándolo de frente
por primera vez para que el
mundo pueda sentir su verdadera
naturaleza”, resaltó el cineasta en
un comunicado de prensa.

¿A qué hora se estrena “El
Conde”?

Tras su premiere en el Festival
de Cine de Venecia, la sátira
histórica ingresará al catálogo de
Netflix el 15 de septiembre.
Podrás encontrarla en el servicio
a partir de los siguientes horarios:

México, Nicaragua, Honduras, El
Salvador, Costa Rica y Guatemala:
1:00 a.m.

Colombia, Perú, Panamá y
Ecuador: 2:00 a.m.

Chile, Venezuela, Bolivia y
Puerto Rico: 3:00 a.m.

Argentina, Paraguay, Brasil y
Uruguay: 4:00 a.m.

El metraje dura 110 minutos y
está clasificado como “R” por
desnudez gráfica, gore, lenguaje
soez, violencia gráfica y
contenido sexual.

“El Conde”: a qué hora se estrena
la mordaz película sobre Pinochet
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